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La inteqracion andina
y el desafío para el empresario

GONZALO GARLAND

Señores miembros de la mesa, señores participantes, quiero an
te todo expresar mi solidaridad al pueblo de Colombia en esta
tragedia y expresarle todo el apoyo que se le puede dar a través del
Consejo Consultivo Empresarial Andino y de las Instituciones que
represento.

INTEGRACION ANDINA Y EL DESAFIO QUE ESTO REPRE
SENTA PARA EL SECTOR PRIVADO

Estamos atravesando la peor crisis que hemos tenido en la histo
ria de la América Latina, es mucho más larga de la que hemos experi
mentado en el año 30. Esta crisis no todo se debe a la crisis mun-

'dial. La crisis mundial incluso ha sido superada y sin embargo noso
tros continuamos en crisis; esta terrible tragedia económica que nos
acontece se debe en gran parte a las políticas económicas cerradas de
los latinoamericanos en este caso, específicamente de los dirigentes
de los países del Grupo Andino.

El Acuerdo de Cartagena se creó con el fin de aunar esfuerzos,
buscar la independencia económica y buscar una capacidad negocia
dora; es indudable que en parte se han logrado estos objet ivos pero
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dista mucho de ser las metas y los propósitos que nos habíamos
cifrado originalmente y por esto se ha originado una especie de frus
tración no solamente de parte de los políticos dirigentes sino también
de nuestros pueblos.

El PBI del 78 o 77 de 3.7 se ha reducido en los años posteriores,
incluso ha de llegar a un menos cuatro en el 82, 83 Y se ha recupera
do apenas en el 83 - 84 en 1.9.

Las exportaciones totales del Grupo Adino del año 80 se acerca
ban a 30 mil millones de dólares; ha disminuido a 25 mil 800 millo
nes de dólares del año pasado y las exportaciones no tradicionales del
año 80 que eran de 2.700 millones se han disminuido a 2.300. El
porcentaje de las exportaciones no tradicionales con las tradiciona
les se mantiene en 9.3 - 9.7; en esta situación se produce la reac
ción en parte del sector privado. En el año 83 la Federación Latinoa
mericana de Asociaciones de Exportadores nos invitan a que partici
pemos en una reunión en Caracas y piden a la Asociación de Expor
tadores del Perú que preparen una ponencia sobre la participación
del sector privado en los sistemas de Integración de la América Lati
na y nosotros estudiamos someramente porque no fue un estudio
tan profundo, sobre cuales eran los problemas comunes en los
procesos de información del Grupo Andino, ALADI, de la Cuenca
del Mar Caribe, de Centro América y encontramos también que en
todos ellos acontecía la ausencia casi permanente del sector privado
y propusimos en Caracas como ponencia importante y conclusión

.que la participación activa del sector privado fuera aceptada, com-
prometida e involucrada en todos los procesos.

La recomendación en Caracas fue aceptada unanimemente por
todas las Asociaciones representativas de toda la América Latina y
del Caribe con excepción del Brasil que no estaba representada; fue
recomendada después para ser incorporada dentro del Grupo Andi
no. En la Reunión de Santa Cruz en 1983 en enero por primera vez
en el Grupo Andino se escucha, durante tres días seguidos, a expo
nentes del sector privado y todos coincidían en que habra un fracaso
parcial del proceso de integración, si todos pedran una mayor parti
cipación del sector privado. En consecuencia de eso,en esta misma
reunión, se aprueba la decisión No. 175 mediante la cual se crea el
Consejo Consultivo Empresarial Andino.
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Inmediatamente procedimos a organizarnos y tuvimos como
presidente al señor And rés Barreiro del Ecuador, y me tocó a m (ser
Vicepresidente hasta aproximadamente dos meses.

En la reunión de La Paz fui elegido Presidente del Consejo Con
sultivo Empresarial Andino, ahora bien durante todo este proceso de
instalación, organización de nuestro Consejo Consultivo, hemos esta
do al imentando con sugerencias el proceso de integración, y hemos
logrado ciertos avances, y hemos conseguido que se incorporen den
tro de toda la problemática y mecanismos del Grupo Andino ciertas
ideas que han tomado fuerza, ellas son más que todo relativas a la
promoción comercial; hemos ped ido ruedas de negocios y estas se
han realizado en varias ocasiones y tengo un informe de las mismas
con mucho éxito.

Ha habido ruedas de negocios en Lima, Caracas, en Cali, Bue
nos Aires y recientemente también otra organizada por nuestra insti
tución y el Grupo Andino y otra del Perú, con éxito hacia la semana
pasada, con 10 millones de dólares,con resultados positivos. El año
pasado también nuestra Institución participó en una rueda de nego
cios en la Feria del Pacifico con el Grupo Andino, con 37 millones
de dólares con resultados positivos, y hay otra en perspectiva para
hacer una negociación del Grupo And ino en Brasil y solo estamos
esperando la aprobación de Relaciones Exteriores de Brasil para lle
varlas a cabo o sea este es un ejemplo concreto de los resultados po
sitivos de la sugerencia del Consejo Consultivo Empresarial Andino.

En lo que respecta a la deuda externa hemos planteado desde ha
ce varios años que esta sea pagada con exportaciones, en gran parte
con bienes y también que se estudie un porcentaje de las exportacio
nes de los paises, para que esta sea presentada a los países acreedores;
esto como ustedes ya lo conocen se ha logrado en el caso de los par
ses socialistas, porque el Perú está pagando gran parte de su deuda a
los parses socialistas con bienes. En esto hemos tenido éxito porque
se han abierto mercados que estaban permanentemente cerrados so
bre todo para nuestros productos no tradicionales.

Calculamos para marzo del próximo año habremos entregado al
rededor de 200 millones de dólares en bienes.para pago de la deuda a
la Unión Soviética, a parte de los demás países socialistas en los cua-
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les hemos entregado, prácticamente, 70 - 80 por ciento de la deuda
con ellos.

ASI mismo, el Perú ha asumido la posición que ustedes ya cono
cen de establecer un porcentaje de pago de la deuda con respecto a
las exportaciones totales. Hemos también, como una medida de
emergencia para superar los problemas que se hablan proyectado en
los casos de las liberaciones del sistema de programación industrial,
establecido los convenios finacionales y hemos creado en esta Asocia
ción una especie de cámara finacionales: tenemos la Cámara de
Peruana-Venezolana, Peruana-Colombiana, Peruana-Boliviana yotras
más de otros países de la América Latina y hemos ya participado en
negociaciones finacionales y estamos trabajando en otras que están
en proyecto, sobre todo con Colombia y Venezuela.

ASI m ismo hemos preparado un documento muy completo de
toda la posición del empresariado andino que representa a los paises
formantes del Acuerdo de Cartagena, denominado Alternativa Ern
presarial Andina, que ha sido entregado en agosto de 1984 a los Presi
dentes ya los Ministros de Integración de los paises.

y en esta Alternativa Empresarial Andina tenemos una canti
dad de sugerencias a los programas de liberación, al programa de
industrialización, al programa de alimentación, al intercambio
agropecuario y a la promoción comercial. Creemos nostros que en
algunos casos se debe tomar medidas de emergencia,como un parén
tesis para solucionar las medidas restrictivas que tomaron los gobier
nos, porque es lamentable que además de las medidas restrictivas que
hemos sufrido de parte de los paises desarrollados y de parte de los
destinos de la América Latina, en lo que respecta a Brasil, México y
Argentina, nosotros mismos firmantes de este convenio nos hemos
puesto medidas sumamente restrictivas de un pars a otro, incluso
algunas veces peores que las que ponemos a terceros paises, enton
ces tenemos una serie de sugerencias para superar por lo menos este
periodo de emergencia y volver después a la multilateralidad del
Acuerdo y sobre todo a la obligación que hemos convenido en los di
ferentes tratados.

Dentro de estas sugerencias para la promoción comercial, tene
mos las recomendaciones para las compras estatales que se han men-
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cionado en este seminario.

En un estudio que me acuerdo haber leído referente a la posibi
lidad de incrementar el comercio en América Latina, mediante la
orientación del 100/0 de las compras estatales de todos los pa íses
que conforman la América Latina; se dupl icaría en ese año todo el
comercio de la América Latina, solamente derivando 100/0 de las
compras estatales, esto debería aplicarse inmediatamente a nuestro
Grupo Andino.

Las empresas multinacionales andinas es otro de nuestros pro
yectos para promoverlas y lograr reuniones de concertación de gru
pos empresariales.

En la sustitución de las importaciones de grupo andino son
otras las sugerencias, flexibilizar la decisión 24 del Acuerdo y aquí
tenemos una sugerencia concreta que hemos dado a la Junta: que
no se ha tomado en cuenta establecer por lo menos una d iferencia
ción del capital en lo que respecta a los demás países de la América
Latina, o sea nosotros hoy día tratamos en igualdad de cond iciones
el capital de Taiwan con el capital de Argentina; sin embargo nos
consideramos hermanos dentro de un contexto de la ALADI o sea
no hay ninguna ventaja para el capital argentino con respecto a ter
ceros paises.

También es necesario utilizar nuestra capacidad de compra que
no lo hemos logrado y en esto tenemos que seguir los ejemplos de
países diversos como es el caso de Israel, España, Brasil que para
compra de equipos sofisticados exigen de la empresa que les vende es
tos equipos, un porcentaje en la adquisición de sus productos sobre
todo de productos no tradicionales. Es ley que cualquier empresa
que quiera vender un producto a Israel tiene obligatoriamente
que comprar cualquier clase de producto de Israel por un valor
aproximado al 30 o 400/0. Esto se ha logrado en el caso de Brasil,
España. Y nosotros en América Latina no hemos logrado establecer
esta potencialidad de la capacidad de compra; un ejemplo, Venezuela
ha adquirido por más de 1.100 millones de dólares aviones F - 16,
y había podido Venezuela tener la capacidad de negociar en bene
ficio propio con prioridad y pasarle el resto al Grupo Andino para
que esta empresa adquiera productos no tradicionales de nuestra re-
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glon. Esto se ha hecho en otros parses y nosotros hemos sido inca
paces de lograr una mínima negociación, ni siqu iera con una empresa
que está deseosa de hacerlo, porque nosotros en la Asociación de Ex
portadores tenemos una serie de propuestas de empresas multinacio
nales e internacionales que nos hacen propuestas del intercambio,
compensado con la venta de nuestros productos no tradicionales los
productos sofisticados que ellos tienen y en muchos casos nosotros
necesitamos de ellos.

Recientemente en la declaración de La Paz hemos manifestado
la preocupación por la lentitud del proceso y hemos recomendado
a los países una acción conjunta en lo que respecta a la exporta
ción de nuestros productos, sean ellos productos tradicionales o no
con énfasis en los de mayor valor agregado y hemos recomenda
do una serie de acciones concisas y concretas para lograr estas me
tas. Así m ismo hemos recomendado que empiecen los pa íses a ac
tuar en esta capacidad negociadora. Hemos tenido problemas co
munes frente a los parses desarrollados,como en los derechos com
pensatorios de los Estados Unidos a los productos textiles peruanos,
colombianos, a las flores a los productos venezolanos,recientemente
al acero, al cobre, y sin embargo en ningún momento hemos sabido
actuar en forma conjunta y a pesar de que muchos de estos proble
mas han sido comunes como es el caso textil. Es necesario que em
prendamos el estudio de estas medidas de la nueva ley de comercio
de los Estados Unidos, y que vayamos allá con un esplritu unido
de capacidad de negociación.

He participado varias veces en conversaciones con la comunidad
colombo europea en asuntos textiles, en el multifibras y también en
los Estados Unidos con la comisión de medidas de derecho com
pensatorio e incluso le hablé al abogado que nos defendla a nosotros
le dije qué tal si el Perú toma medidas represalias, un pequeño país
de 18 millones de habitantes. Qué clase de represalias puede tomar
el Perú frente a Estados Unidos, que tiene sólo 18 millones de habi
tantes, pero sí creo lo menos que escucharla y no me hubieran
tomado del pelo si hablara de 90 millones de habitantes y, por
supuesto nos vieran con mucho respeto si estuvieramos hablando por
350 millones de habitantes. Yo creo que tenemos esa capacidad de
fuerza; es absurdo y hasta suicida no utilizarla, en que no nos benefi
ciamos en utilizar esta capacidad negociadora.



129

é Cuál es la ventaja para nuestros paises, para nuestros pueblos?
Yo creo que los paises desarrollados tienen que ver en la balanza del
comercio exterior sus propios intereses, y es lógico que ellos utilicen
su capacidad negociadora y tienen que menospreciarnos en la medi
da en que nosotros no somo capaces de aunar en esfuerzos en este
sentido; y por eso el sector privado considera vital estos casos.

No solo quiero referirme a los paises desarrollados, en algunos
casos a los problemas norte-sur, también tenemos en América Latina.
Quisiera saber qué productos no tradicionales adquiere Brasil de los
paises firmantes del Grupo Andino, qué productos manufacturados
adquiere Brasil de Colombia, Bolivia, Venezuela, Perú, Ecuador creo
que ninguno, unas pocas conservas.

Es un problema que los paises desarrollados tenemos en Améri
ca Latina, entonces qué tenemos que hacer, tenemos que presentar
nos como Grupo Andino para negociar con los paises más desarrolla
dos, no importa que sea Argentina, y lo mismo pasa con México.
¿Qué productos compra México al Grupo Andino fuera de materias
primas? Entonces nos quejamos mucho del imperialismo, nos queja
mos mucho del diálogo de los paises norte y sur; pero qué nos pasa
entre los hermanos de América Latina, que ni siquiera nos podemos
unir y menos que unir, estamos tomando posiciones de prohibición,
es más, Brasil no cumple con ALADI; cumple en la forma pero no en
la substancia porque cuando le damos permiso para importación de
nuestros productos y tienen que pagar las divisas, se demoran 24 me
ses en entregar las divisas para el pago a los exportadores del produc
to.

Entonces los exportadores dicen que jamás exportarán a ese
país.es lo que ellos quieren; entonces hay que hablar las cosas y po
nerlas en la mesa para entendernos.

Es importante que el Consejo Consultivo Empresarial auna na
turalmente a todos los sectores empresariales del Grupo Andino; ah!'
está Fedecámaras de Venezuela,está Comercio de Venezuela, está el
ANDI, Confecámaras de Colombia y la Confederación de 1nstitucio
nes Representativas del sector privado del Perú,y de Bolivia, y tam
bién las Contecárnaras Federaciones del Ecuador.
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Nosotros creernos.corno conclusión,que el sector empresarial de
be tomar una participación mucho más activa en los procesos de inte
gración. Infortunadamente el Consejo Consultivo es de reciente orga
nización, no disponemos de una oficina, ni auxilios económicos, no
tenemos un cuerpo economistas, solamente tenemos las instituciones
que nos apoyan, pero todo eso va a tener que irse logrando con el
transcurrir del tiempo; nosotros consideramos que no podemos de
pender de muchos de nuestros gobiernos.

Nuestros gobiernos están agobiados por los problemas tremen
dos que están afrontando, problemas de alimentación, educación, de
salud, de modo que no están en condiciones de efectuar los estudios
que amerita todo lo que es la integración econórn ica. Me parece utó
pico pretender que nuestros gobiernos nos den pautas, me parece
difícil conseguir que nuestros gobiernos hagan los estudios adecuados
para lograr las metas de integración que nosotros nos proponemos,
por eso se llega a la conclusión de que tiene que ser el propio sector
privado a través de sus estudios, de sus economistas, de sus sugeren
cias y concl-usiones de sus propias reuniones el que logremos conve

nios, acuerdos y que estos resultados concretos sean sometidos a
nuestros gobiernos para que le den la bendición y su visto bueno y no
esperar que ellos hagan el trabajo que tenemos que hacer nosotros,
sobre todo en América Latina.

Nuestros gobiernos carecen de todos los medios más elementa
les para lograr solucionar los problemas más agudos y por esta misma
razón están más incapacitados para lograr la solución de los proble
mas-más sofisticados y complejos como son los relativos al financia
miento, a la libertad de los productos, al comercio entre nosotros, a
la medida de negociación frente a terceros paises.

Pero aquí tenemos que conseguir esta medida de criterio del
Grupo Andino. Se puede emprender por lo menos en condiciones de
igualdad con Brasil, Argentina y México y lograr a través de ese en
tendimiento con esos paises la unificación de esos cuatro grupos que
representa prácticamente el 800/0 de la América Latina.

No hay otra solución; mientras tanto estamos perdiendo la ca
rrera de comercio internacional. Las posiciones de nuestros países ha
ce 15 años en el consenso mundial era mucho mejor que la que te-
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nemas hoy dra. Nos han pasado todos los países del continente asiá
tico y nos han pasado lejos; es más es triste ver cómo cada uno de es
tos paises ha disminuido en las importaciones tanto tradicionales co
mo no tradicionales y como acabo de mencionar, la exportación del
Grupo Andino ha bajado de cerca de 30 mil millones a 25 mil millo
nes y cómo incluso la exportación de productos no tradicionales
ha disminuido. Qué país del sur-este asiático ha disminuido sus ex
portaciones en los últimos 15 años, ninguno, ha habido crisis mundial
cómo les ha afectado, solamente en la disminución de su crecimien
to, pero nunca a habido decrecimiento.

y a qué se debe eso, sencillamente a que ha tenido polrticas in
teligentes, polrticas eficientes y polrticas capaces; no es a ningún otro
factor, no es al factor de la inversión extranjera, no es al factor de la
riqueza que tienen, al contrario gran parte de esos parses, estados o
comunidades tienen menos riqueza que América Latina; incluso no
tienen ninguna riqueza, quizá ese sea el desaHo que ellos tenían y
ellos se obl igaron a buscar soluciones que nosotros no hemos sabido
encontrar. Debemos aprender por lo menos del éxito de los demás.
Ellos están menos en la retórica y más en la acción.

Nosotros cada vez que nos encontramos,quizá sea una institu
ción, nos remontamos a los on'genes de nuestra independencia, y a la
unión que tuvimos,pero cómo hemos implementado esto, cómo he
mos actuado en forma totalmente distinta. Ni siquiera hemos lejdo
los consejos de nuestros libertadores. Entonces no es problema del
mundo, no es problema solamente de los parses desarrollados, no es
problema solamente de los imperios, es problema nuestro, es la fal
ta de unión, es la falta de decisión, es la falta de realizaciones con
cretas yeso es lo que tenemos que lograr. Y no le veo otra posibi
Iidad a este desaHo, a este tema que es el desaHo a la integración y
la participación activa del sector privado.




